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  בס״ד 

Выпуск №305 
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Мишпатим. 

Комментирует великий Раши, что наша недельная глава связана непосредственно с предыдущей, и 
эта связь обычно происходит если присутствует буква «вав», которая означает союз и. 

Сразу приходит в голову мысль, почему момент дарования Торы у горы Синай такой величественный с громом и 
молниями, когда сам Всевышний говорил с душами всех поколений и передал нам скрижали.  

Почему, сразу же за этим моментом следуют законы, которые, казалось бы, абсолютно бытовые? Почему, 
сразу же за этим раскрывается ситуации, когда кто-то кого-то ударит или похитит? Про воров? Как такое 
может быть? Да и ещё это связано с предыдущей главой? Именно в обычных вещах во всех мелочах и бытовых 
ситуациях раскрывается Тора! Это не что-то философское, теоретическое! Еврей должен думать о своем 
поведении, о своем ближнем, чтобы не нанести ему ущерб, чтобы не обидеть кого-то во всех мелочах, деталях! 

Все евреи связаны между собой, и от нашего поведения и настроения зависит настроение и поведение всего 
народа. Это огромный урок, ведь в мире царит страшный материализм и индивидуализм, а по факту глобаль-
ное сосредоточение на себе! Эгоцентризм в нашем поколение- одна из самых страшных эпидемий, с которым 
мы должны учиться бороться. Хочется пожелать всем нам серьезно задуматься над простым вопросом: А кто 
эти люди, которые меня окружают? Как я к ним отношусь? Ответы на эти вопросы и покажут каждому из нас 
насколько мы продвигаемся и в рамках изучения Торы, и в рамках добрых дел, и в рамках нашей молитвы! 
Хорошего всем настроения и здоровья!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Мишпатим» 

ГЛАВА “МИШПАТИМ" 

Место в Торе: вторая книга Торы — Шемот, гл. 21, ст. 1 — гл. 24, ст. 
18. 

Почему глава так называется? 

По слову в первой фразе: “И вот законы... ”. 

На иврите законы — мишпатим 

Н 
аша недельная глава начинается с изложения законов, 
регламентирующих не существующее в наши дни явление 
— рабство, когда один еврей становится рабом другого. 

Возникает закономерный вопрос: как еврей мог стать 
рабом у еврея? 

Тора разъясняет: если, к примеру, человек совершил кражу и не в 
состоянии компенсировать пострадавшему нанесенный материаль-
ный ущерб (по еврейскому закону, ущерб должен быть возмещен 
виновным в двойном размере), его по решению еврейского суда (на 
иврите — бет дин) отдают в рабство. 

То есть мы видим, что рабство — это особый вид наказания, когда 
человека, совершившего преступление, 
отправляли, как мы сказали бы теперь, на 
«трудовое перевоспитание». По закону, 
провинившийся обязан отработать на хозяина 
определенный срок — пока своим трудом не 
возместит причиненный ущерб. Но — не более шести лет. 

Здесь же мы узнаем, что раб по истечению срока «трудовой 
повинности», вправе пожизненно остаться рабом. Как сказано: «…Но 
если раб скажет — «люблю господина моего, жену мою и детей 
моих, не пойду на волю», пусть проведет его господин перед судьей 
и подведет его к двери или к (дверному) косяку (то есть — к мезузе, 
которая, как нам известно, в еврейских домах крепится к дверному 
косяку). И проколет ему господин его ухо шилом. И будет он служить 
ему век (но — не более пятидесяти лет)» (Шемот, гл. 21, ст. 5-6). 

Когда читаешь саму «формулировку» закона, возникает множество 
вопросов. Попытаемся обозначить их и ответить на некоторые из них. 

Прежде всего, обратим внимание на выражение — «к двери или к 
косяку (к мезузе)». Зачем понадобился этот повтор? Разве недоста-
точно было сказать — «подведет к дверному косяку»? 

В данном случае ивритское слово «о» переведено как предлог 
разделительный союз «или» («или к косяку»), — комментирует 
отрывок рав Шломо Залман из Вильно. — Однако это слово имеет и 
другое значение — «если». Если подставим в наш перевод слово 
«если», получается: «пусть подведет его… к двери, если на ней 
есть мезуза». 

Что из этого следует? А то, что раба-еврея дозволяется оставить лишь 
в таком доме, где выполняют и чтят законы Торы. Ибо в том месте, 
где не соблюдают еврейские традиции, он может научиться только 
плохому, и в этом случае оставлять его в рабстве в таком доме 
нельзя. 

Следующий вопрос — почему рабу 
прокалывают именно ухо? 

Речь идет здесь о слуге Всевышнего, — 
говорит на страницах Талмуда 
(трактат Кидушин, лист 22) раби Йоханан 
бен Закай (один из крупнейших Учителей 
Мишны в первом поколении, 1-й век). — 
Наружное ухо служит нам эдакой воронкой, 
которая воспринимает звуковые волны. 
Благодаря этому, человек слышит Голос 
Творца (подробнее об этом — см. на 
сайте обзор недельной главы Итро, 
шестой годовой цикл). 

Некоторые Учителя, в добавление к 
сказанному, открывают в этом вопросе 
иную грань Истины — исследуя параллели с 
правилами реализации приношений в 
Храме. 

В этих правилах, — отмечают Учителя, — 
есть такой пункт: каждый еврей-скотовод 
обязан приводить в Храм для приношения 
первенцев от своего скота, но при условии, 
что первенцы эти не будут иметь видимых 

(внешних) физических 
изъянов. Животное с 

физическим дефектом для 
приношения в Храме — не 

пригод- но. 

В Торе же Всевышний называет сынов 
Израиля — «первенцами» Своими и 
«слугами» Своими. И это означает, что 
свободный человек посвящает свою жизнь 
служению Творцу. Если же еврей служит 
другому еврею, сознательно, по собствен-
ному желанию оставаясь в рабстве, он, 
осуществляя служение Всевышнему, 
должен, прежде всего, учитывать интересы 
своего господина. И тем самым — как бы 
лишается «статуса первенца». Проколотое 
ухо — знак, что человек, обретая видимый 
физический дефект, перестает быть 
«первенцем» Всевышнего… 

В процессе обсуждения закона о рабстве 
напрашивается и такой вопрос: почему же 
не прокалывают мочку уха тому, кто 
нарушил какую-либо заповедь Торы? Ведь 
нарушитель тоже слышал Творца у горы 
Синай, слышал, что заповеди надо 
выполнять. 

Потому что, — объясняют Учителя, — в Торе 
ясно написано: «… если скажет — люблю 
господина моего…» (см. выше). И тут нам 
открывается еще один смысл этой 
«процедуры» (прокалывание мочки уха). 
Хозяин таким действием как бы 

«И вот законы....» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=6&ned=88&glav=itro
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«физически прикрепляет» слугу к полюбившемуся ему дому. А 
нарушение заповеди не должно быть «припечатано», «закреплено» за 
человеком — ошибку необходимо исправить. 

Кроме того, — вносят уточнение Учителя эпохи Тосафот (Франция, 
Германия, 12-13 вв.), — у процедуры прокалывания уха рабу, 
безусловно, есть оттенок наказания, на что указывает употребленное в 
цитате (см. выше) слово марцеа («шило» — «…проколет ему господин 
его ухо шилом»). Дело в том, что гематрия (числовое значение) 
слова марцеа — 400, и в этом прочитывается намек на длительность 
еврейского галута, в том числе — более 200-т лет рабства в Египте, 
откуда Всевышний, чтобы сыны Израиля служили только Ему, а не 
другим людям, вывел еврейский народ. А тут еврей добровольно 
принимает на себя ярмо рабства, намереваясь всю жизнь служить 
другому еврею. Вот и прокалывают ему ухо, руководствуясь принци-
пом мида кенегед мида (мера за меру). 

Рав Иегуда бен рав Нисан рассматривает проблему под иным углом 
зрения. 

Мы говорим, что рабу прокалывают именно ухо, — подчеркивает он, 
— потому что и «раб», когда стоял у горы Синай (заповеди давались 
всем евреям — тем, которые жили до этого, и тем, кто еще появится на 
свет, ибо у горы Синай присутствовали все еврейские ду-
ши) слышал заповеди Всевышнего. А среди прочих, сыны Израиля 
получили и такое сообщение: «Евреи — слуги Мои, но — не слуги 
слуг». Но ведь известно, что непосредственно люди у горы Синай 
слышали лишь две заповеди, а приведенное сообщение — «…не слуги 
слуг» — было передано Творцом через 
Моше Рабейну. Это ставит вопрос о 
необходимости прокалывать ухо 
человека, добровольно согласившегося 
стать слугой у другого еврея — под 
сомнение. Быть может, он и не 
заслуживает этого? Если, положим, он не 
знал, что Всевышний «запретил» сынам 
Израиля служить в рабстве у других 
людей. 

Всем известна заповедь — «не воруй», — 
отмечают другие Учителя. — Но человек 
нарушил повеление Всевышнего — украл, 
а потому, пожелав остаться в рабстве, его подвергают процедуре 
прокалывания уха. В напоминание о том, что рабом он стал не по 
своей воле, а — в наказание за воровство. Слышали люди и другую 
заповедь — «Я — Всевышний твой, который вывел тебя из дома 
рабства». И это означает, что египтяне — тоже слуги Творца мира, Его 
«рабы». И, поскольку Сам Всевышний вывел евреев из Египта, значит 
такова была Его Воля — чтобы сыны Израиля не были «рабами рабов». 
Тот, кто добровольно становится «слугой слуги», идет против Воли 
Творца, и «знак своего добровольного рабства» получает — заслужен-
но… 

Итак, одна из граней Истины, разъясняющей, почему рабу, пожелавше-
му остаться в доме хозяина и после истечения срока «трудовой 
повинности», состоит, как мы узнали в том, что человека этого таким 
образом «наказывают». За то, что пошел против Воли Всевышнего, 
требующего от нас, чтобы мы служили только Ему и не были бы 
«рабами» у других людей. А, кроме того — это «знак», показывающий, 
что этот конкретный человек нарушил одну из основных заповедей 

Творца — «не укради», за что и попал в 
рабство. 

Тут естественным образом возникает 
вопрос: почему процедуру прокалывания 
уха осуществляют лишь в том случае, если по 
истечению срока трудовой повинности 
человек предпочел свободе участь раба? 
Почему не делали это сразу — как только 
выяснялось, что вор не в состоянии 
компенсировать пострадавшему ущерб в 
двойном размере (см. выше) и ему 
предстоит стать рабом? 

Потому что, — разъясняет рав Шломо 
Альгази (главный раввин Иерусалима, 17-й 
век), — человек, нарушивший заповедь «не 
укради» и не имеющий средств для выплаты 
компенсации за причиненный ущерб, как 
уже говорилось, попадает в рабство — по 
приговору суда (то есть — принудительно). И 
этот период «принудительных работ» он 
использует для исправления совершенной 
ошибки. Пройдет назначенный судом срок, и 
он снова станет свободным и сможет 
вернуться к полноценному служению 
Творцу. Поэтому его не нужно «клеймить». 

Другое дело — человек, который 
«полюбил», как сказано в Торе, 
своего господина и добровольно 
принял осознанное решение 
остаться его слугой. Такой 
человек заслужил «клеймо 
рабства», ибо по собственному 
желанию, практически на всю 
жизнь, приобрел себе господина 
«из плоти», другого человека. И 
интересы этого человека навеки 
будут для него выше служения 
Всевышнему. 

Некоторые Учителя открывают в данном 
вопросе несколько иную грань Истины. 

Человек украл, и, не имея возможности 
возместить ущерб, ибо нет у него требуемой 
суммы, по решению суда вынужден пойти в 
рабство. Зачем его клеймить? Ведь он и без 
того получил наказание — из свободного 
человека превратился в раба. Но в момент, 
когда он, отслужив назначенный срок, 
заявляет о своем желании остаться у своего 
господина, это — свидетельство, что жизнь в 
рабстве вовсе не была для него наказанием 
за воровство. Напротив, такая жизнь 
пришлась ему по вкусу. Вот ему и пробивают 
ухо — быть может, после этого он осознает, 
что воровать нельзя. 

Тот, кто добровольно остается рабом, — 
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заключают Учителя, — «вор по натуре». В 
начале своего неверного пути он украл чье-
то имущество. Теперь же, изъявив желание 
пребывать в рабстве «навечно», он как бы 
крадет собственную душу из общины 
Израиля и продает ее другому человеку, 
господину своему. Такому полагается 
особое наказание… 

Анализируя проблемы рабства, наши 
Учителя задаются вопросом: почему первая 
заповедь — «Я — Всевышний твой, который 
вывел тебя из земли египетской, из дома 
рабства»? 

И, исследовав вопрос, отвечают на него 
притчей. 

Вступил в свои права новый царь. И 
подданные сказали ему: 

— Установи нам законы. 

— Прежде хочу убедиться, — ответил он 
им, — что вы считаете меня царем. А, 
убедившись в этом, установлю законы… 

Именно так и поступил Творец мира — Царь 
вселенной. Первой из Десяти Заповедей Он 
объявил: Я — твой Всевышний, Царство 
которого вы приняли, находясь в Египте. И 
теперь, приняв Царство Мое, примите и 
законы Мои, ибо Я избавил вас от рабства. 
И эту заповедь евреи слышали непосред-
ственно из «уст» Творца. 

Поэтому тот, кто добровольно становится 
рабом, сознательно отвергает Царство Его, 
пренебрегая заповедью «Я — Всевышний 
твой…». Но, отвергая Царство Творца, этот 
человек, получается, не признает и Его 
законы (все остальные заповеди). И 
действительно. Если царя не считают 
владыкой над собой, значит и указы его — 
не будут выполняться. 

И еще подчеркивают Учителя, что услышать 
что-либо можно — ухом, а можно — 
сердцем. 

Бывает, человек прекрасно слышит, что ему 
говорят, но не понимает смысла услышан-
ного или, к примеру — не согласен с тем, 
что сказали ему. Следовательно, сердце его 
не услышало, не восприняло сказанное. 

Это, вероятно, и случилось с некоторыми из 
тех, кто стоял у горы Синай и услышал — 
«Сыны Израиля — слуги мои, но — не слуги 
слуг». Некоторые, услышав фразу, не 
приняли ее сердцем. И вот, такой человек 
попадает на шесть лет в рабство — в 

ситуацию, когда он на практике осознает, о чем шла речь, на 
собственном жизненном опыте познает, что такое — служить 
другому человеку. И, тем не менее, отработав на хозяина шесть лет 
— добровольно остается рабом. Значит, надо пробить его 
«невосприимчивое» ухо… 

В Торе, в самом начале нашей недельной главы читаем: «Если 
купишь раба-еврея…» (Шемот, гл. 21, ст. 2). 

И это означает, что покупать раба — разрешено. И, если бы продажа 
раба была обусловлена лишь решением бет дина (еврейского суда), 
в Торе, скорее всего, об этом было бы сказано. Здесь, по всей 
видимости, подразумевается и такая ситуация, когда человек, попав, 
к примеру, в бедственное положение, сам продает себя в рабство. 
Возникает вопрос: почему же тогда тому, кто остается в рабстве 
прокалывают ухо шилом? Почему такое решение человека — 
осуждается? 

Тора, действительно, позволяет человеку, лишившемуся средств к 
существованию, продаваться «в рабы», — разъясняют Учителя. — Но 
одновременно — дает господину, покупающему себе слугу, 
определенные указания, ограничивающие его власть над рабом. 

Так хозяину предписывается относиться к еврею-рабу, как к 
наемному работнику. И еще: по истечению шестилетнего срока 
службы, по еврейскому закону, господин, освобождая слугу, обязан 
одарить его всем, что понадобится ему для того, чтобы начать новую 
жизнь. Однако в том случае, когда раб остается у своего господина 
«навечно», он как бы закрывает себе путь свободного служения 
Творцу. За это он и наказывается прокалыванием уха. 

Выражение «Сыны Израиля — слуги Мои» — предостережение не 
рабу, но — его хозяину, — отмечают Учителя. — Это, по сути — 
повеление, чтобы господа не изнуряли тяжкой работой евреев-
рабов. Чтобы у них оставалось время и силы служить Всевышнему… 

В завершающей части нашего обзора вернемся снова к фрагменту 
нашей недельной главы, смысл которого, собственно, мы и 
стараемся понять, рассматривая различные обозначенные в нем 
аспекты. 

Итак, прочтем его еще раз: «…Но если раб скажет — «люблю 
господина моего, жену мою и детей моих, не пойду на волю», пусть 
проведет его господин перед судьей и подведет его к двери или к 
(дверному) косяку (то есть — к мезузе, которая, как нам известно, в 
еврейских домах крепится к дверному косяку). И проколет ему 
господин его ухо шилом. И будет он служить ему век (но — не более 
пятидесяти лет)» (Шемот, гл. 21, ст. 5-6). 

Как мы уже выяснили, разделительный союз «или» в данном случае 
следует перевести как — «если». И получается: «пусть подведет его… 
к двери, если на ней есть мезуза». То есть еврей, как мы уже 
говорили, имел право остаться рабом в таком доме, где соблюдались 
еврейские традиции. В семье, где не чтили заповеди Творца, он не 
мог оставаться (см. выше). 

Раби Шимон, сын Раби (речь — о великом раби Иегуде а-Наси, 
редакторе текста Мишны, начало 3-го века), углубляясь в исследова-
ние слов о «дверном косяке», открывает в них еще одну грань 
Истины. 

Прежде всего, он задается вопросом: почему ухо раба, который 
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предпочел свободе — рабство, надо было 
пробить именно у дверного косяка? 

И в поисках ответа находит принципиально 
важное отличие этого объекта от других 
объектов еврейского дома. 

Дело в том, что дверные косяки служили 
евреям «охранным знаком» в Египте во 
время казни первенцев. Ангел Смерти 
заходил во все дома и поражал первенцев 
людей и животных. Но если на дверном 
косяке был знак — этот дом он обходил 
стороной. Таким образом, в эту страшную 
для египтян ночь никто из евреев не 
пострадал. 

Известно, что казнь первенцев из всех 
десяти казней была — решающей. После ее 
осуществления фараон не просто отпустил 
евреев, но настаивал, чтобы они как можно 
скорее покинули его страну (подробнее обо 
всем этом — см. на сайте обзор недельной 
главы Бо, шестой годовой цикл обсужде-
ния). 

Дверные косяки еврейских домов стали как 
бы свидетелями великого события — они 
«видели», что еврейский народ освободил 
из рабства Всевышний. Освободил — чтобы 
сыны Израиля служили только Ему Одному 
и никогда более не попадали в рабство к 
человеку. 

Поэтому-то и велит Тора пробивать ухо 
человеку, добровольно, в угоду сиюминут-
ным желаниям отказавшемуся от свободы 
и полноценного служения Творцу — у 
дверного косяка, «свидетеля» чудесного, 
надъестественного освобождения из 
рабства. То самое ухо, которое слышало — 
«сыны Израиля — слуги Мои, но — не слуги 
слуг». 

Но откуда известно, — спрашивают 
Учителя, — что Всевышний освободил, 
вывел из Египта еврейский народ, чтобы 
евреи служили Ему? 

Талмуд, — сообщает Раши, комментируя 
содержание первой из Десяти заповедей 
(«Я — Всевышний твой, который вывел тебя 
из Египта…»), — выводит такое правило: 
если еврей попадает в рабство к нееврею, и 
родственник выкупает его, этот еврей 
обязан отработать у своего родственника те 
деньги, которые он потратил на выкуп. 

Из этого естественным образом следует 
вывод: поскольку Всевышний, ценой 
надъестественных явлений, по сути, 

«выкупил» у фараона сынов Израиля и вывел их из Египта, евреи по 
закону обязаны Ему служить. 

Однако Раби открывает здесь иную грань Истины. 

Если человек, выкупил у нееврея из рабства своего родственника, — 
говорит он, — этот выкупленный родственник не обязан работать на 
него. Он — свободен, и никому ничего не должен. 

Но тогда непонятно, — говорят другие Учителя, — почему после 
освобождения из Египта все евреи обязаны служить Творцу. 

Они ищут объяснение, и находят его в Талмуде, трактате Бава 
Мециа (лист. 24). Там, в частности, сказано, что в случае, если человек 
спас какую-то вещь во время наводнения или достал ее из моря, эта 
вещь принадлежит ему. 

Так же — и еврейский народ, — подчеркивают Учителя, анализируя 
этот отрывок из Талмуда. — Всевышний спас его от духовного и 
физического уничтожения, и поэтому сыны Израиля по праву 
принадлежат — Ему… 

Автор текста Мордехай Вейц 

Иерусалим 

Вопросы к раввину 

Б 
еспокоит демографический баланс в Израиле… 

Меня беспокоит демографический баланс в Израиле. С 
одной стороны, огромное арабское меньшинство, с другой, 
неевреи, которых становится всё больше. Как я слышал, их 

в Израиле уже полмиллиона. 

Нужно что-то предпринять, чтобы изменить баланс сил. Прежде 
всего, надо начать менять законы ортодоксов о еврействе. Надо 
дать всякому, кто хочет стать евреем, такую возможность. 

Есть много евреев по отцу. Почему бы не дать им возможность 
записать себя евреями? 

Григорий 
Афула, Израиль 

В аши переживания по поводу того, что евреи в меньшинстве не где
-нибудь в галуте (в изгнании), где они рассеяны среди народов 

мира, но на собственной земле, на Земле Израиля — вполне понятны. 

Ситуация и в самом деле — непростая. Тысячи лет евреи стремились 
вернуться на свою землю, но, попав туда, оказались со всех сторон 
зажатыми неевреями. С одной стороны — арабами, физически 
угрожающими нашему существованию. С другой —неевреями иного 
происхождения, большая часть которых приехала из стран бывшего 
Советского Союза. Эта сообщество тоже несет в себе угрозу Израилю, 
духовного плана. Ведь многие из них открыто выступают против 
еврейского характера нашего государства. 

Впрочем, отставим в сторону математику и разговоры о 
«меньшинстве» и «большинстве». И вот почему. 

Демографический баланс для благополучия еврейской страны, 
безусловно, имеет значение. Например, соотношение сил в законода-
тельных органах напрямую зависит от количества сторонников, 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=6&ned=88&glav=bo
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=6&ned=88&glav=bo
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поддерживающих ту или иную партию. И если произойдет увеличе-
ние блока партий, которые представляют нееврейский электорат, 
последствия могут быть самые неприятные. Не говоря уже о том, что 
и среди «еврейских» политических движений есть такие, которые 
рьяно продвигают светские, а по сути, нееврейские идеи.  

Вместе с тем, важно помнить, что нигде в Торе не сказано, что евреи 
будут огромным народом. Да и Земля Обетованная в мировых 
масштабах — очень небольшой участок земли, облететь который 
можно за час. 

Полагаться на демографию бессмысленно, когда со всех сторон нас 
окружают несравнимо большие по численности народы и сторонники 
других религий. Разве евреи, реально, могут противостоять 
миллиардам мусульман или христиан? 

Сила еврейского народа — не в демографическом преимуществе, но, 
в том — насколько мы стремимся выполнять Волю Творца. Если мы 
будем с Ним — Его защита нам обеспечена. Об этом говорится в Торе, 
и, в частности — у пророков. 

Мудрецы сравнивают народ Израиля с овцой среди семидесяти 
волков. Вопрос, который они задают, звучит так: «Как может спастись 
овца среди семидесяти волков (сыны Израиля среди других 
народов)?». И дают ответ: «Может, потому что есть Пастух, который 
отгоняет волков» (Мидраш Танхума). 

И это — не случайно. Евреям следует жить с пониманием, что они — 
в меньшинстве, и вынуждены взывать к Нему, прося о помощи. И 
только тогда в полной мере откроется чудо Его защиты и спасения. 

Быть с Всевышним означает — ревностно хранить верность Его 
законам, в том числе, и законам, определяющим, кто такой еврей и 
как можно присоединиться к еврейскому народу. 

Попытка изменить законы, установленные в нашей традиции, 
существующей тысячи лет — не изменит демографический баланс. 
Даже если мы, как Вы предлагаете — «запишем в евреи» еще 
несколько сотен тысяч человек. Это наверняка внесет в еврейский 
народ раскол и смуту, наводнив его «герами поневоле», которые не 
имеют никакого отношения к еврейской вере. И — отдалит нас от 
Всевышнего. 

Массовые, неоправданные гиюры — опасней демографической 
угрозы. Еврейство, так сказать— «штучный товар». Его приобретение 
сопровождается глубоко духовным процессом, затрагивающим 
основы личности — ее образ жизни и мировоззрение. 

Речь идетне о получении соответствующего документа, но — о 
приобретении новой, «дополнительной еврейской» души. 

Так было всегда. Так должно быть и сейчас. Тем более, если мы 
говорим о периоде, когда переход в еврейство откровенно 
сулит геру всяческие блага, или демографически — всему государ-
ству. 

Мы можем быть уверены в том, что наш народ сможет «разобраться» 
со всеми своими недружелюбными соседями — если укрепит свои 
национальные и духовные ценности. И произойдет это — с позиции 
силы. Не «демографической», но — по-настоящему духовной...  

Автор текста Михаэль Бергман 

М 
ногие заповеди Торы 
считаются неактуальными? 

Уважаемый рав. 

Почему ко многим из 613 
заповедей Торы стоит комментарий не 
актуальна? 

Лев 
Россия 

Н е знаю, почему в тех или иных 
изданиях дается такой комментарий. 

Возможно — ради какого-то удобства? 

Мне это трудно понять, ибо на самом-то 
деле у нас нет «неактуальных» заповедей. 
Ведь, в конце концов, выполнять надо 
каждую заповедь. 

Действительно, некоторые из 613-ти 
заповедей Торы на сегодняшний день на 
практике — не выполнимы. Например — те, 
что связаны со служением в Храме. 

Тогда применимое к той или иной заповеди 
выражение «не актуальна» подразумевает, 
что у нас нет технической возможности 
осуществить ее так, как это описывается в 
Торе. 

И все равно комментарий, свидетельствую-
щий, что заповедь «не актуальна» — крайне 
неудачный. Он способен только запутать 
людей. Особенно — тех, которые имеют 
лишь поверхностные представления о Торе. 
Они могут подумать (прах на наши уста!), 
что существует какая-то, хоть одна, 
заповедь, которую в наши дни — отменили. 

Однако Тора, как нам известно, дана — 
навечно, на все времена. Ибо ее источник 
— вечный Творец. 

Так же и каждое слово, каждая буква в Торе 
— тоже вечные. 

Поясню, что каждое слово Торы содержит в 
себе три основных «элемента»: мысль, 
чувство и действие. Поэтому в случаях, 
когда реализация действия технически 
невозможна (как, к примеру, с осуществле-
нием заповедей, связанных со служением в 
Храме) — остается то, что можно осуще-
ствить. То есть — мысли и эмоции. 

Это наполняется содержанием в процессе 
изучения Торы и размышлений, сопутствую-
щих изучению. 

Тогда нам засчитывается и третья часть — 
практическая реализация. Ибо мы не по 
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собственной воле, не по собственному желанию отказались от этого. В 
такую ситуацию поставил нас Творец мира. Значит, Он засчитывает нам 
все три элемента осуществления таких заповедей. 

И получается, что каждая заповедь Торы — абсолютно актуальна. И мы 
можем и должны денно и нощно заниматься всеми заповедями. 

В буквальном смысле, кстати сказать. Каждый еврей должен ежедневно 
посвящать изучению Торы, в том числе, изучению заповедей, хотя бы 
немного дневного и ночного времени суток. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Е 
сли можно стать евреем — можно ли перестать быть им? 

Часто расхваливают тех, кто присоединился к иудейскому 
народу - геров, по сути, ставших иудеями. 

Но, если можно стать иудеем, можно ли им ПЕРЕСТАТЬ БЫТЬ? 

Есть лица нашей нации, которые добровольно переходят в другую 
религию и отказываются считать себя иудеями. Во всяком случае, они 
не желают ими быть. 

Есть знающие люди, которые утверждают - иудей, даже пожелавший 
отказаться от своей нации, всё равно им остаётся. 

Тогда как же мы сидим шиву по таким людям, считая их мёртвыми для 
нашего народа? Значит это впустую? 

Проясните, пожалуйста!!! 

Зиновий 
К-Ата, Израиль 

С разу же отмечу, что Ваши рассуждения — принципиально неверны. В 
них явственно проступают пробелы в знании темы, которую Вы в 

своем письме выдвигаете на обсуждение. 

Что ж, постараюсь обозначить здесь основные принципы, необходимые 
для ее правильного понимания. 

Прежде всего, надо осознавать, что такое стать человеком, присоединив-
шимся к еврейскому народу (слова «иудей», «иудейский», кстати сказать, 
мы не употребляем, они — вне нашей традиции; об этом см. на сайте, к 
примеру, в ответе «Что такое «иудей», и когда возник иудаизм?»). Это — 
не смена одежды; вчера человек, допустим, ходил в одном костюме, а 
сегодня надел другой, и если захочет — может его снять. 

Нет, здесь все гораздо сложней. 

На последнем, заключительном этапе истинного гиюра с Неба спускается 
так называемая «дополнительная еврейская душа» (см. на сайте, 
например, ответ «Дополнительная еврейская душа» — это метафора?»). 
Она, эта «дополнительная душа», как бы «приклеивается» к прежней 
душе человека. И с ней уже ничего нельзя сделать. Выбросить ее — 
нельзя. Можно лишь — серьезно ее покалечить, как говорится — «до 
неузнаваемости». 

То же самое в определенных случаях происходит и с душой еврея, 
который родился с еврейской душой. Если он уйдет в другую религию (ни 
о ком из нас не будь сказано!) — это равносильно нанесению увечий его 
душе, обезображивающих ее, повторю еще раз — «до неузнаваемости». 

Когда все в душе человека весьма основательно покалечено — его 

духовность (если можно так выразиться в 
этой ситуации) погружается в состояние, 
подобное смерти. Поэтому его родственни-
ки и сидят шиву (то есть соблюдают 
семидневный траур). 

И это, подчеркну, ни в коей мере не 
противоречит тому, о чем пишут наши 
Учителя, отмечая, что еврей, даже если он 
совершил ужасный поступок — все равно 
остается евреем. 

Речь тут о том, что у такого человека все же 
сохраняются обломки еврейской души. И 
если он раскается в своем страшном 
проступке и примет решение вернуться к 
еврейскому народу — ему придется 
приложить к этому колоссальные усилия. 
Он должен будет полностью, открыто и 
бесповоротно отказаться от того преступно-
го действия (перехода в другую религию) и 
встать на путь соблюдения всех наших 
заповедей. И тогда через несколько лет он 
снова сможет считаться в нашем народе 
евреем. 

И в заключение еще раз подчеркну, что 
присоединение к нашему народу и отказ от 
еврейства, связанный с переходом в 
другую религию — совсем не простые, 
напротив — сложнейшие, многослойные 
процессы. 

Еврейская общность — не клуб по 
интересам: захотелось — записался, 
расхотелось — ушел. 

Поэтому обычай сидеть шиву по человеку, 
который перешел в другую религию — 
абсолютно оправдан.  

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
ринятие иудаизма — преда-
тельство по отношению к 
Всевышнему? 

Шалом! 

Прочитал ваши ответы о гиюре и возник 
вопрос - не является ли принятие 
иудаизма предательством, со стороны 
такого человека, Б-га? 

Ведь тому человеку вышло предназначе-
ние, не быть евреем. А он его, получается, 
нарушил. То есть, нет тут свободной 
воли, если уже родился в определённой 
среде. 

Андрей 
Новокузнецк 
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Предательство — очень тяжелый 
проступок.  

В нем — и обман, и нарушение доверия, и 
пренебрежение тем, кого предал.  

Предательство ломает человеческие 
отношения, подрывая основы сосущество-
вания. 

Некоторые видят в гиюре (переход в 
еврейство, присоединение к еврейскому 
народу) предательство по отношению к 
своему народу, связь с которым после 
искреннего гиюра— полностью прерывает-
ся.  

Спорить с ними не будем, поскольку это — 
внутренняя проблема неевреев, и мы к ней 
не имеем никакого отношения.  

Напомним только, что нам не только 
запрещено «зазывать» неевреев в наши 
«ряды», но даже наоборот — того, кто 
решится на этот шаг, полагается отговари-
вать. 

Однако Вы поднимаете вопрос на новый 
уровень и спрашиваете, не является 
ли гиюр предательством по отношению к 
Творцу?  

Ведь Он «спланировал», что человек в 
нашем мире будет неевреем, поместил его 
душу в нееврейскую, как Вы пишете — «в 
определенную среду».  

Но тот вдруг решил «перейти» в евреи.  

Как будто бы, предав Того, кто отправил его 
душу в земной мир с определенной целью. 

Однако неверно предполагать, что все в 
мире — предопределено.  

Да, Всевышний решает, какую душу 
привести в этот мир. И снабжает ее всем 
необходимым для реализации тех 
уникальных задач, которые Он поставил 
перед тем человеком. 

Далее в силу вступает свобода выбора, 
которая дарована каждому из нас.  

И суть ее, по большому счету, сводится к 
одному— признать Всевышнего и жить в 
соответствии с Его Волей, или — отдалиться 
от Него. 

Вместе с тем, в этом вопросе между евреем 
и неевреем есть некоторые различия. 

Еврей от рождения, так же, как нееврей, 
получает свободу выбора.  

И заключается она в том, что он волен выбрать в жизни любой путь, 
кроме одного — отказа от своего еврейства.  

Если это все же произойдет — он в нашем народе уже не будет 
считаться евреем. Более того.  

В нашей традиции такой поступок приравнивается к смерти.  

То есть он, такой человек, для нас перестает существовать. 

Ведь после этого перехода его особая еврейская душа будет 
фактически уничтожена. 

Еврейская душа призвана служить Всевышнему и исправлять мир. 
Еврей может саботировать, «халтурить», игнорировать задачи, 
которые на него возложены (за это спросят с него Небеса). Но если он 
полностью откажется от еврейства — Всевышний лишит его еврейской 
души, исключив его из числа тех, кто должен заниматься исправлени-
ем мира. 

Мы знаем, что Всевышний ожидает от нас особой верности — вплоть 
до готовности во имя сохранения своего еврейства пожертвовать 
жизнью. 

С неевреем— иначе. 

На нем не лежит обязательство сохранить свой статус нееврея, и его 
свобода в вопросе «кем быть» — не ограничена.  

Ему не дано с рождения конкретное поручение, обусловленное 
длинным «списком» законов. У него в жизни —другие задачи, и 
главная из них—оберегать этот мир от разрушения. 

И если его душа тянется к еврейству — запрета на присоединение к 
нашему народу нет. 

Сама возможность совершить гиюр, установленная законами Торы, 
подразумевает, что это — приемлемо в глазах Всевышнего. 

Более того, в Торе многократно подчеркивается необходимость 
особого, заботливого отношения к геру (человек, завершивший 
процесс гиюра). Могло ли быть такое, если бы Всевышний видел 
в гере предателя? 

У каждого человека, уже сказано — свое предназначение в мире. 
Однако нарушить обязательства перед Творцом способен лишь тот, 
для кого они достаточно ясно Им определены.  

И в этой ситуации только один народ — евреи, суть предназначения 
которых указана в Торе. 

Что же касается остальных, все тех, чьи души пришли в нееврейский 
мир — имеют полное право жить по своим законам, в соответствии с 
собственным разумением.  

Тора может служить им маяком, но ее законы и наставления для них — 
не обязательны, и их нарушение не влечет за собой наказание. 

И гиюр как раз — обеспечивает нееврею полную свободу в выборе 
жизненного пути. 

Автор текста Михаэль Бергман 
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Культура. Личность. Этика 

В Иерусалиме, да и вообще — по всему Израилю, принято 
присваивать зданиям имена тех, кто пожертвовал деньги на 
строительство. Правильно ли это? Как относится к этому 

еврейская традиция?..  

ЧТО — В ИМЕНИ ТВОЕМ? 

Д-р Ашер Меир, раввин 

Э 
тот вопрос обсуждают уже много столетий. Еврейская 
традиция дает на него однозначный и уверенный ответ: да, 
правильно и даже желательно вознаграждать щедрость 
жертвователей, увековечивая их имена. 

Рассказывают, что один человек дал цедаку (пожертвование) на 
строительство синагоги. И обратился к своей общине с просьбой — 
написать над входом его имя. Однако община его просьбу отклонила. 

В конце концов, участники возникшего конфликта решили обратиться 
за советом к раву Адерету (рав Элиягу-Давид Рабинович-Теомим, 
один из великих знатоков Торы; Литва, вторая половина 19-го века). 

— Кто может помешать человеку, который отдал на строительство во 
имя благой цели часть своих средств, упомянуть свое имя на здании, 
которое принадлежит ему по праву! — сказал он. — Более того, 
готовность вознаграждать тех, кто совершает достойные поступки — 
одна из отличительных черт мудрых и многоопытных людей. Эта 
черта присуща даже самой Торе, которая отдает почести людям, 
творящим добро. 

Смысл сказанного равом Адеретом ясен. Своим ответом он 
подчеркнул: нет ничего неэтичного, а тем более — постыдного в том, 
чтобы отдать должное благородству и бескорыстию других людей. 
Это считается не только правильным, но и необходимым. 

Но есть в этом один нюанс. Отдавая цедаку с заведомой целью — 
завоевать всеобщую любовь или же привлечь внимание окружающих 
к своим добрым деяниям, человек поступает недостойно. Талмуд 
учит нас: тот, кто отдает, чтобы впоследствии хвастаться собственным 
благородством, рискует “принизить достоинство” самой цедаки. Ведь 
смысл благотворительности в том, чтобы бескорыстно удовлетворять 
нужды общества, а не утолять жажду славы. 

Согласно еврейской традиции, важны не только наши поступки. 
Намерения, которыми мы руководствуемся при совершении тех или 
иных действий, имеют не меньшее, а иногда и большее значение. В 
то же время мы признаем ценность деяния, в основе которого лежит 
не совсем чистое намерение и присутствует частичка человеческого 
эгоизма. К примеру, в Талмуде сказано, что человек должен изучать 
Тору, даже если ему не очень хочется это делать, потому что его труд 
будет вознагражден тем, что со временем у него появится искреннее 
желание учиться. 

Почему же благотворительность, основанная на ложных побуждени-
ях — предосудительна? 

С одной стороны, существует разница между отношением к славе как 
к мотивирующей силе, и как к конечной цели деятельности. Человек, 
преуспевающий в своих деяниях для того, чтобы завоевать призна-
ние, со временем начинает понимать, что он должен преодолеть 
мелочное себялюбие и избавиться от этого качества, которое на 

самом деле мешает ему совершенствовать-
ся. Но если весь смысл доброго поступка 
заключается в получении награды, тогда 
человек вообще не сможет извлечь из него 
никакой духовной пользы. 

С другой — благотворительность в 
корыстных целях уничтожает саму идею 
этой важнейшей заповеди Торы. Эта 
заповедь не просто предусматривает заботу 
о нуждах бедных. В первую очередь, она 
подразумевает искреннее желание 
человека делать добро. Как сказано: “Не 
ожесточай сердце свое” (Дварим, гл. 15, ст. 
7). 

Главная часть процесса жертвования — не в 
готовности открыть свой кошелек, но, в 
первую очередь — открыть сердце, 
поставить себя на место нуждающегося и 
научиться сопереживать ему. Тот, кто отдает 
свои деньги, чтобы возвысить себя, не 
просто упускает весь смысл акта бескорыст-
ной помощи, а, в сущности, совершает 
нечто абсолютно противоположное смыслу 
заповеди. 

Дающий цедаку, разумеется, имеет право 
просить, чтобы его дар был оценен по 
достоинству, а благотворительная 
организация должна уметь соответствую-
щим образом выражать свою признатель-
ность.  

Однако задача жертвователя состоит в том, 
чтобы быть уверенным, что главная цель 
его благотворительного взноса состоит 
непосредственно в помощи нуждающимся. 
Желание завоевать признание может 
способствовать совершению благого дела, 
но ни в коем случае не должно являться 
причиной пожертвования.  

Демонстрация своих добрых деяний 
противоречит этому условию. 

По материалам Центра деловой этики 

Иерусалим 

д-р Ашер Меир 

раввин, один из руководителей Центра 
деловой этики 

при Иерусалимском технологическом 
колледже 

Преподавал в Гарварде, имеет степень 
доктора в области экономики 

Автор многих статей о современном 
бизнесе, еврейском праве, экономике 
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Здоровый образ жизни по торе 

PURE (Prospective Urban Rural Epidemiolo-
gy): высокое потребление рафинирован-
ного зерна увеличивает смертность и 
увеличивает риск сердечно-сосудистых 

заболеваний. 

Дата публикации: 3 февраля 2021 года 

Митчел Л. Золер, д-р наук  

В 
зрослые, которые съедают три 
ломтика белого хлеба в день, 
имеют значительно повышенный 
риск смерти от сердечно-
сосудистых заболеваний. 

Это один из результатов оценки более 137 
000 человек в 21 стране, которые 
документально подтвердили четкую связь 
между высоким уровнем потребления 
очищенного зерна и значительно 
повышенным риском смерти от сердечно-
сосудистого заболевания (ССЗ). Срок 
наблюдения в среднем составил 9,5 лет. 

Результаты показали, что люди, которые 
сообщали, что употребляли не менее 350 г 
(семь порций) очищенного зерна 
ежедневно, имели на 29% повышенный 
риск смерти или серьезного сердечно-
сосудистого события (инфаркта миокарда, 
инсульта или сердечной недостаточности) 
по сравнению с теми, кто употреблял менее 
одной порции в день (менее 50 г) 
очищенного зерна после поправки на 
несколько потенциальных факторов 
(согласно исследованию PURE, которое 
было опубликовано в BMJ 3 февраля 2021 
года). 

Анализ также не показал значимой связи 
между содержанием цельного зерна или 
белого риса в рационе и сердечно-
сосудистыми заболеваниями. Рис считался 
отдельным зерном в анализе, потому что 
почти две трети исследуемой группы PURE 
проживают в Азии, где рис является 
основным продуктом питания. 

Результаты показывают, что «уменьшение 
количества рафинированного зерна и 
сахара и улучшение качества углеводов 
имеют важное значение для улучшения 
здоровья, хотя мы не предлагаем полное 
исключение рафинированного зерна», - 
сказала Махшид Дехган, доктор наук, 
ведущий исследователь этого доклада и 
исследователь в области эпидемиологии 
питания в Научно-исследовательском 

институте здоровья населения Университета Макмастера, Гамильтон, 
Онтарио. 

«Широко применимые» результаты большого разнообразного 
исследования. 

Хотя предыдущие данные уже показали риск сердечно-сосудистых 
заболеваний при употреблении в пищу большего количества 
рафинированного зерна, «наши результаты являются надежными и 
более широко применимыми, поскольку в нашем большом исследова-
нии было зарегистрировано более 9000 смертей и 3500 серьезных 
сердечно-сосудистых заболеваний в широком диапазоне потребления 
очищенного зерна и разнообразия различных условий и культур с 
различными диетическими моделями», - сказала д-р Дехган в 
интервью. 

Это важный документ, в котором собраны данные из разных стран. 
Ассоциации надежные», - прокомментировал Дариуш Мозаффариан, 
доктор медицинских наук, профессор и декан Школы Фридмана по 
вопросам науки и политики в области питания Университета Тафтса в 
Бостоне. Он не участвовал в составлении этого нового отчета. 

«Общественность и общественное здравоохранение считают, что 
добавленный сахар в пищу вреден, но крахмал получил бесплатный 
пропуск», - сказал он в интервью. Недавно пересмотренные диетиче-
ские рекомендации США рекомендуют, чтобы очищенные зерна 
составляли менее половины потребляемых человеком углеводов, но 
это ограничение остается слишком высоким, предостерег доктор 
Мозаффариан. Гораздо более безопасный дневной предел потребле-
ния очищенного зерна - не более одной порцией в день.  

Данные для текущего анализа PURE были получены от более чем 148 
000 человек в возрасте от 35 до 70 лет в 21 географически и экономи-
чески разнообразных странах. Исключая пациентов с известными 
сердечно-сосудистыми заболеваниями на исходном уровне, осталась 
группа из 137 130 человек. 

Результаты не показали значимой связи между количеством 
потребленного цельного зерна и основным результатом, равно как и 
связи между более высоким потреблением белого риса и основным 
результатом. 

«Наши результаты показывают, что ежедневное потребление до 350 г 
вареного риса не представляет значительного риска для здоровья», - 
сказал д-р Дехган. 

Рафинированные зерна вызывают скачок глюкозы 

Д-р Дехан и ее коллеги предположили, что возможные объяснения их 
результатов заключаются в том, что «разновидности риса, такие как 
длиннозернистый рис и особенно пропаренный белый рис, могут 
иметь как определенное гликемическое преимущество, так и общее 
питательное преимущество по сравнению с продуктами из очищенной 
пшеницы. Кроме того, в зависимости от культуры и характера 
потребляемого риса, рис может вытеснять менее желанные продук-
ты». 

Напротив, очищенные зерна подвергаются «быстрому действию 
пищеварительных ферментов и быстрой абсорбции из тонкого 
кишечника, [что] может привести к повышению концентрации глюкозы 
в крови после приема пищи. Повышение концентрации глюкозы 
увеличивает концентрацию инсулина, что приводит к гипогликемии, 
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липолизу и стимуляции голода и приему пищи », - пишут авторы. 

Это похоже на употребление сахара или конфет», - отмечает доктор 
Мозаффариан, поскольку очищенное зерно «на 100% состоит из 
глюкозы». Цельные зерна отличаются тем, что попадают в кишечник 
в клеточных структурах, которые замедляют пищеварение и не 
доставляют сахар неестественно быстрым способом. 
«Мы предоставляем новые доказательства и надеемся, что 
рекомендации по питанию в Северной Америке побудят людей 
снизить потребление рафинированного зерна и сахара», - сказала 
доктор Дехган. 

PURE получил частичное финансирование от нескольких фармацевти-
ческих компаний. Доктор Дехган не разгласила информацию. Д-р 
Мозаффариан был советником или получал личные гонорары от 
нескольких пищевых компаний, но не разгласил соответствующей 
информации. 

mzoler@mdedge.com 

Женская Рубрика 

Е 
сли мы вновь заглянем в предыдущие недельные главы 
книги «Шмот», то основными событиями, которые 
происходят в них, будут десять казней, выход из Египта, 
переход через море Суф, получение Торы.  

Все эти события носят надъестественный характер.  

Во всех них проявление воли Творца происходит без или практически 
без деяний человека.  

Получение Торы было кульминационным моментом в приведённой 
выше цепочке событий. Еврейские души на мгновение покинули свои 
тела, объединились со светом Творца, и, таким образом, из сердца 
Небес в душу каждого под громы, молнии и звук шофара была 
передана Тора.  

Всевышний с Неба спустил десять заповедей, которые содержали в 
себе всю Тору.  

Наша недельная глава «Мишпатим» начинает разъяснять нам законы 
Торы, раскрывая, упакованные в десять речений, заповеди. 

Это происходит сразу после получения Торы, сразу после высокой 
духовности надъестественного контакта с Творцом.  

Ведь если Тора дана, она беспрерывно должна быть изучаема и 
исполняема. На её изучении и выполнении держится весь мир.  

Глава «Мишпатим» касается всех десяти заповедей, полученных на 
горе Синай. Все десять раскрываются в ней в той или иной мере. И 
эти раскрытия закона являются корневыми для последующих 
законов.  

И все они строятся на вере, на том, что есть Всевышний, который 
управляет всем.  

А также на трепете перед Всевышним, на стремлении к Творцу и 
желании быть Ему подобным в своей любви к людям.  

Не случайно, все законы в нашей главе начинаются с законов 
отношения человека к человеку. Ведь отношение к Творцу в нашем 
сердце. Никто не может его оценить.  

А по отношению к человеку (даже к рабу) 
мы должны уметь (стараться) проявить те 
качества, которые Всевышний проявил бы 
по отношению к нам в подобной ситуации.  

Итак, в духовном, а Тора - это именно 
духовное понятие, хотя и реализуется в 
материальном, самое главное вера и трепет 
перед Творцом.  

Тора - как душа для наших действий. И если 
душа управляет телом, то Тора управляет 
нашими поступками. 

На вере и трепете перед Небесами 
держится все. Но этого мало. 

Мы должны по максимуму раскрыть Тору, 
тем самым приобретая определенную 
манеру мышления, которую вложил в Нее 
Творец. 

Разбив базисные понятия на буквы закона 
(алаха), которые определяют наши 
действия, мы тем самым готовим себя к 
достойному жизненному пути.  

Но при этом нужно постараться вновь не 
отойти от нашей веры. Правило «от общего 
к частному и вновь к общему», где общее - 
это вера в Творца, а частное - законы Торы, 
является базисным в области нашей 
Еврейской жизни.  

На горе Синай мы получили как письмен-
ную Тору, так и устную. Чтобы понять 
письменную, нужна устная.  

Письменная Тора, как душа для устной 
Торы, которая раскрывает её (письменную 
Тору) в многообразии всех её граней.  

Можно задать вопрос: если Всевышний 
бесконечен, то и Тора бесконечна. Разве 
мы, люди, можем реализовать эту 
бесконечную Тору?  

Всевышний бесконечен, но другая Его грань 
в том, что Он везде и во всём, Он всегда с 
нами.  

Для того, чтобы мы могли принять Его свет, 
мы должны подготовить себя к этому. 
Направить свою душу в стремлении к Нему 
и к желанию соединиться с Ним (и в этом 
проявление нашей веры).  

И хотя Его свет бесконечен для того, чтобы 
мы могли принять его, Всевышний 
уменьшает его (условно говоря) для нас и 
одевает в некие духовные одежды, которые 
делают этот свет для нас приемлемым.  
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На практике это ограничение Его света 
выражается в законах (алаха), которые мы 
реализуем в нашей жизни. И об этих 
законах говорится в нашей главе 
«Мишпатим».  

Когда еврейский закон реализуется, то есть 
мы своими действиями «ограничили» свет 
Творца, мы подготовили души для 
принятия Его света более высокого порядка 
с одной стороны, а с другой - распространи-
ли Его свет вокруг.  

Разделение Торы на законы не нарушает её 
целостности, не приводит к разрозненно-
сти. 

Наоборот, выполняя или изучая какую-либо 
её часть, мы раскрываем какую-то её грань, 
которую Всевышний «ограничил» для 
нашего понимания, «уменьшив» свой свет.  

Ведь Всевышний знает, кому и какую её 
часть раскрыть, чтобы для всего нашего 
народа раскрылась потрясающая красота 
всех граней Торы, а через нее - граней 
Всевышнего, которые может принять и 
понять человеческое сердце.  

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель Эц Тамар 

Почему листья зелёные. 

В 
ы когда-нибудь обращали 
внимание на то, как гармонично 
выглядят цветы любого цвета на 
деревьях? Это же потрясающе, 

насколько именно зелёный цвет сочетается 
с абсолютно любыми другими цветами! Не 
просто так, практически вся растительность, 
за редким исключением, имеет зелёный 
цвет листьев.  

А ведь всё материальное имеет свои корни 
в духовном... 

Итак, почему именно зеленый цвет? 

Все в материальном мире создано по 
подобию духовных миров и выстроено на 
основе 10-и качеств (проявлений Творца).  

Верхние три отвечают за наши идеи, мысли 
и понимание, нижние семь- за реализацию 
этих идей, мыслей и понимания на земле.  

3 верхние качества символизируют корни 

надматериальных явлений, а в 7-и нижних качествах заложены корни 
явлений материальных.  

И каждое из этих качеств имеет свой цвет. Нет, это не те цвета, 
которые мы привыкли видеть в природе, а цвета по сути- как корни 
явлений.  

Это выглядит приблизительно так:  

Одно из качеств называется Хесед (милосердие). Настоящий чистый 
Хесед никогда ни от чего не зависит. То есть если я отношусь к кому -то 
по- настоящему с Хеседом, то это происходит вне зависимости от того, 
как человек себя ведет относительно меня. Примером этому может 
послужить Песах- выход евреев из Египта. Поколение евреев, 
рожденных в Египте и пропитанных понятиями идолопоклонства, 
Всевышний вывел из Египта несмотря ни на что. У них не было заслуг, 
но Всевышний повел себя по качеству Хесед, то есть не видел их 
прегрешений, а как бы "смыл прегрешения водой", так как вода и цвет 
тхелет (голубой)- символ Хеседа. Именно поэтому качество Хесед, 
символизируется для нас именно голубым цветом. Только Хесед 
опасен. Так как кроме положительных моментов, он символизирует 
так же стирание рамок и границ, что может быстро привести к 
ужасным грехам и полному стиранию личности.  

Качество, противоположное Хеседу называется Гвура.  

В духовном плане это качество задействуется для того, чтобы нас в чем
- то наказать- ограничить. Например в Рош аШана, когда производится 
суд над нашим миром, задействуется качество Гвура (диним, суды, 
наказания, ограничения). Это значит, что в мире видно наши грехи. 
Они не обеленные. И суд по-строгости может привести к серьезным 
наказаниям - болезням, бедности, войнам. Всему, что можно 
обозначить символично красным цветом. Но если мир будет 
управляться по мере суда- ничего хорошего не будет и мир не устоит.  

Объединить качества Гвура и Хесед вместе можно с помощью 
следующего качества Гармония- Тиферет. Она обладает зеленым 
цветом. И опять же это качество - только корень того зеленого цвета, 
который видим нашим глазам. Суть этого качества выражен в 
празднике Шавуот- время дарования Торы. Ведь только прийдя к 
гармонии и внутри себя и в отношениях с людьми и в отношении ко 
Всевышнему, мы можем прийти к тому состоянию, когда Тора по- 
настоящему и заслуженно станет частью нас.  

И действительно, то, что зеленый цвет- успокаивающий для глаз, 
признано даже современной наукой.  

Обратите внимание на то, что если посмотреть из космоса на нашу 
планету, то только зеленый цвет указывает на наличие жизни. Серый- 
пустыни, синий- моря. И только на зеленых участках нашей планеты 
есть жизнь.  

Выше были описаны как пример 3 качества и соответствующие им 
цвета. Всего таких цветов 7. Располагаются они таким образом, что в 
центре их находится именно качество Тиферет, то есть зеленый цвет. А 
остальные цвета как бы окружают его.  

Если посмотреть на эти качества на модели человека, то по своим 
свойствам Тиферет соответствует солнечному сплетению, или уровню 
сердца. Недаром в Шавуот мы, весь народ, получали Тору " ке-иш эхад 
ба- лев эхад" (как один человек- одним сердцем). Место, где 
находится Тиферет окружено остальными качествами и в каком- то 
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смысле объединяет их вместе. Так же, как от сердца и в сердце 
приходит и отходит кровь ко всем органам.  

Кроме того верхние 6 качеств так и называются Тиферет.  

И даже 4- х буквенным именем Всевышнего называется не только 
качество Тиферет, но по нему же- по этому качеству с зеленым 
"цветом"- и все качества вместе, которые он в себе соединяет.  

Получается, что Тиферет- это основа для всех этих качеств и 
соответственно его зеленый цвет- основа для всех остальных цветов и 
именно поэтому так гармонично их сочетание в природе.  

Что же мы можем выучить из этого для себя?  

 Когда мы в гармонии с собой, другими людьми и Всевышним- мы 
можем достичь высочайшего духовного уровня и объединения с 
Творцом, как было на горе Синай во время дарования Торы. Это 
величайший уровень, к которому мы только можем стремиться. И Вы 
скажете, что это слишком высокая планка, то в чем- то наверно 
будете правы. Конечно, нужно быть скромнее и не с этого начинать. А 
с чего тогда? 

 В некотором плане мы сами должны стать для других людей некоей 
базой, основой или даже, можно сказать, зеленым успокаивающим 
цветом, на фоне которого другие люди будут распускаться как цветы. 
И лучшей работы в этом мире наверно невозможно придумать. 

Тамар Антопольская 

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Пирожное "Белочка" (молочный дессерт) 

Такое простое и такое вкусное пирожное! 

И нгредиенты: 

Для теста: 

5 яиц 

200 гр сахарного песка 

200 гр муки 

1ч.л. разрыхлителя 

Взбить как на бисквит: яйца с сахаром до белой̆ густой̆ массы, затем 
лопаточкой̆ вмешать муку и разрыхлитель. Вылить всю текущую 
массу на противень и выпекать на противне (желательно, положить 
пекарскую бумагу между тестом и противнем) 15 -20 минут при 180• 
С. Готовое  

Д ля крема: 

200 гр сливочного масла (комнатной температуры) 

200 гр сгущённого молока 

Смешать миксером до однородной массы 

 

Д ля пропитки бисквита: 

Варенье смешать с водой 

Или сварить сахарный сироп (сахар с водой 
поставить на плиту и подогревать пока 
сахар полностью не растает в воде) 

Как собрать пирожное: 

После выпечки бисквита, выложить на стол 
и формочкой вырезать кружки по 8-10 см в 
диаметре. Нужно четное количество 
кружков. Остатки-обрезки ста измельчаем 
руками или блендором в крупную крошку 
для посыпания на пирожных в конце 
сборки. 

С помощью кисточки намазываем сахарный 
сироп на бисквит, затем лопаткой или 
шпателем намазываем крем на один 
кружок, накрываем сверху другим, потом 
лопаткой обмазываем по бокам и сверху и 
посыпаем по всей поверхности крошкой из 
остатков бисквита. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Преуменьшение знаний человека о Торе 

М 
ногие любят распространять 
о людях, посвятивших себя 
изучению Торы, слухи, 
согласно которым их знания 

на самом деле далеко не так глубоки и 
обширны, как об этом говорят другие. (О, 
человеческая любовь к ниспровержению 
авторитетов!) Поступать так категорически 
запрещено, поскольку подобные разговоры 
могут принести людям реальный вред -
 например, потерю занимаемого в 
еврейском мире положения, не говоря о 
моральном ущербе и пр. 

Новый раввин нашей общины не принадле-
жит к числу людей, знающих Тору в 
совершенстве, но он - благородный, добрый 
и благочестивый человек, знаток еврейско-
го закона. К тому же он отлично разбирает-
ся в любых житейских ситуациях и всегда 
может предложить лучшее решение 
проблемы. Среди прихожан нашей синагоги 
большими знаниями в области Талмуда 
выделяется Мордехай. Его знания, пожалуй, 
более глубоки и обширны, чем у нашего 
раввина. И вот с недавних пор этот 
Мордехай, возомнивший о себе Б-г знает 
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что, стал раввина критиковать. Причем, к 
сожалению, не в личной беседе, а в 
разговоре с другими людьми. Все знают, 
что Мордехай умен, и поэтому прислушива-
ются к его словам. В результате кое-кто стал 
над нашим раввином посмеиваться. Жуткая 
история! Чего на самом деле стоит 
пресловутая ученость Мордехая, если он 
постоянно совершает грех лашон-ара? Ему 
придется нести ответственность за весь 
вред, который он причиняет и нашему 
раввину, и всем прихожанам, которые 
слушают его высказывания. 

Студент ешивы Исраэль недавно женился. 
Родственники жены счастливы, что 
породнились со знатоком Торы. Их счастью 
положило конец ехидное замечание 
соседа: "Исраэль учится усердно, однако 
сообразительностью и острым умом не 
блещет". Сосед, сам того не осознавая, 
виновен в грехе произнесения лашон-ара. 

Остерегайтесь следующих комментариев в 
адрес своих ближних: "Кто вам сказал, что 
Реувен знаток Талмуда?", "Шимона можно 
назвать глубоким мыслителем весьма 
условно", "Леви блестяще знает текст Торы? 
Не смешите меня!", "Йеуда неглупый 
человек, но не в состоянии придумать ни 
одной новой концепции" и т.п. 

Казалось бы, человек, комментируя 
подобным образом знания других людей, 
просто констатирует факт.  

Ошибка!  

Все это далеко не так безобидно, как 
кажется.  

Такую унижающую оценку (если она 
правдива) мы имеем право дать кому-то 
только в том случае, если нашлись 
желающие учиться у этих людей. И то -
 крайне осторожно, без преувеличений и 
излишних эмоций. 

Надо каждый раз спрашивать себя: а нужно 
ли вообще оценивать кого-то вслух? Нельзя 
ли от оценок воздержаться? 

Не стоит спрашивать у других: "Как этот 
человек учится и учит?" - без крайней на то 
необходимости, поскольку подобный 
вопрос легко может спровоцировать 
произнесение лашон-ара. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Смысл законов 

С 
егодня мы поговорим про недельную главу «Мишпатим», и 
как обычно попытаемся представить её под несколько другим 
углом. 

 После того, как Тора говорит об откровении на горе Синай, и 
перед тем, как начинает говорить о строительстве Мишкана, мы видим 
лист (список) законов, которые в основном связаны с самыми разными 
сторонами жизни, и не только в отношении того, что называется 
«мицвот бейн адам ле-хаверо» (между одним человеком и другим).  

 Почему это так? Чему это нас учит, о чём идёт речь? Я уверен, что 
почти каждый человек задавался вопросом: «Зачем же столько много 
законов?» Я помню, когда мы только учили иврит в полуподвалах при 
Советской власти, увидев, тех, кто приехал из Израиля, спросили: «Ве 
адут вешарбеар ве алахот?» 

И давайте начнём с первого аспекта и потом постепенно по мере 
возможностей ответим на все остальные. Во-первых, что такое 
мишпатим? Мишпатим — это законы, и мишпат — это судопроизвод-
ство, еврейское право или законодательное решение. Поэтому, есть 
разница между тем, что называется «мишпат» и «хок». «Хок» - это 
тоже закон, но одни законы мы можем понять, а другие не можем. 
Например, «не кради»: мы можем понять, что красть плохо. Или «не 
убивай». Я читал статью, что даже при сталинской пропаганде, люди 
понимали, что убивать - это ужасно, ведь, сегодня ты убьешь, а завтра - 
тебя. Не может жить так ни одно нормальное общество, и это 
совершенно понятно. А, с другой стороны, не варить молочное с 
мясным, или не смешивать шерсть со льном, - этого никто не может 
понять. Может быть, есть какие-то намёки или какие-то эзотерические 
объяснения, но это выше нашей логики.  

Так вот, не красть — это хок или мишпат? Или по-другому - мишпат- 
это то, что можно понять, а хок мы понять не можем. Таким образом, 
не кради — это мишпат, а мясное с молочным — это хок. Значительное 
число комментаторов действительно говорят, что мишпат- это то, что 
мы можем понять, а хок — это то, чего мы понять не можем. 

Однако, обратим внимание на несколько аспектов. Во-первых, глава 
называется «Мишпатим», и при этом, Любавический ребе говорит, что 
здесь комбинируются сами мишпатим (законы), которые мы можем 
понять, и также в нашей главе есть законы, которые мы не можем 
понять, то есть законы как бы перемешаны.  

Чтобы даже больше нас запутать, рассмотрим мнение раби Давида 
Кимхи Радак (выдающийся комментатор Танаха 12 века), который в 
книге Амоса упоминает понятия- мишпат и хок. И там Радак говорит, 
наоборот, что мишпат — это то, чего мы не можем понять, а хок — это 
то, что понять можем.  

 Для чего я об этом говорю? Для того, чтобы вам показать, что какого 
бы мнения мы не придерживались, всё равно есть аспекты, которые 
выше нашего понимания.  

Пример в той же заповеди «не убий». Казалось бы, совершенно 
очевидная вещь на диком Западе или в сталинской России, когда 
ордер на арест со всеми последствиями выписывался, якобы на 
законных основаниях. Но так жить, невозможно. Человек выйдет на 
улицу - и его могут застрелить. Никто не хочет так жить, и это 
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очевидно. Но, с другой стороны, если вы пройдете любой курс по 
медицинской этике, то, что происходит? Если у человека, ни про кого 
не будет сказано, тяжёлая болезнь, какие-нибудь метастазы, и ему 
очень тяжело жить, и даже не хочется жить. Можно ли прекратить его 
жизнь или нет? Может самым гуманным способом можно, или 
нельзя? Или это тоже «не убей»? Да, и это уже совершенно очевидно, 
что не факт, что все понимают эту заповедь одинаково. Мы видим, 
что в понятии, которое мы понимаем, есть то, чего мы не понимаем. 
А, с другой стороны, если мы возьмём то, чего не понимаем до 
конца, почитаем комментаторов, то увидим некоторые вещи, 
которые мы сможем понять. Я приведу вам пример. Есть одна такая 
из 39 работ в шаббат, которая называется «борер» (сортировка). 
Нельзя «борер псолет метох охлех», или - нельзя отбирать жмых, 
какие-то отбросы и то, что вы не хотите есть, из того, что вы хотите. 
Казалось бы, закон Торы, и нельзя этого делать в субботу.  

Теперь, если почитать комментаторов, то мне нравится, как это 
суммирует рав Меламед. Он говорит, что в нашей жизни всегда 
желательное перемешано с нежелательным, хорошее -с плохим. И в 
этом, так сказать, трудность нашей работы и трудность нашей жизни. 
И если человек даже «золотой» и знает, что хорошо и что плохо, и он 
хочет делать только хорошее и не делать плохого, ему всё равно 
бывает очень тяжело. Потому что хорошее и плохое перемешано. И 
он видит, что в хорошем есть что-то не то. И, с другой стороны, 
плохое не может долго существовать, если оно не натягивает маску 
хорошего или не впитывает в себя что-то хорошее. Иначе люди бы 
просто никогда не потянулись за этим. И никогда бы это не могло 
существовать. Поэтому, существует такая смесь хорошего и плохого. 
И, во-первых, в такой смеси человеку сложно выбрать какие-то 
ориентиры, понять, что такое хорошо и что такое плохо. И даже если 
он это понял, не понятно - делать правильные вещи, или не делать, 
потому что всё смешано.  

На самом деле в этом заключается большое испытание, и большая 
заслуга нашей работы. И понятно, что её можно делать только в таких 
условиях. Например, одно из определений будущего мира- это то, что 
там всё ясно. Значит, есть хорошее и есть плохое, они не смешаны, 
что объясняет эту работу совершенно на другом уровне. Все шесть 
дней мы отделяем хорошее от плохого, а в субботу, которая подобна 
будущему миру, «мией ве олам-аба», мы не должны этого делать. 
Потому, что суббота — это подобие будущего мира. И, поэтому, мы 
не должны делать эту работу «борер». В субботу другая работа - связь 
со Всевышним и так далее. И это всё объясняет. Казалось бы, сейчас 
мы поняли, а до этого не понимали. Но это только одно из объясне-
ний того, что происходит, это только вершина айсберга. На самом 
деле есть ещё много уровней понимания любой заповеди Торы, и 
всегда есть много того, чего мы не можем понять по определению. 
Поэтому и в том, что мы понимаем, есть то, чего мы понять не 
можем. 

Тогда возникает второй вопрос: «Зачем нужно столько законов, какой 
в этом смысл?». Может быть, нужно столько законов для того, чтобы 
все поняли, что хорошо, а что плохо? Но, что на самом деле хорошо, а 
что плохо? Не варить молоко с мясом, как это вам объясняют, хорошо 
это или плохо? Или какие-то законы, которые вам в данный момент 
не очень релевантны. Как делить тушу быка, если один бык другого 
забодал? Что там происходит, если осёл падает в яму. Вы можете 
сказать: «Ну, это общие принципы, это применимо к законам ущерба 
и к нашей жизни». Если один человек повредил собственность 
другого или машина, не дай Б-г, куда-то въехала, это те же принципы, 

и я это понимаю. Но всё равно, есть 
большое количество законов, не в нашей 
главе, которые по определению не говорят 
нам, что такое хорошо, а что плохо. 
Например, законы жертвоприношений, 
законы Храма. И из 613 заповедей 
значительное число, если не большинство, 
таких законов. Для того, чтобы мы 
понимали. Они называются ритуальными 
законами. Зачем их так много? Что такое 
хорошо, что такое плохо? Мы поняли: не 
укради, не убивай, не сплетничай, не желай 
имущества ближнего своего. Ну и ещё 
может быть двадцать или пятьдесят законов 
о том, что такое хорошо и что- плохо. А 613 
законов этого не объясняет. Я упрощаю для 
того, чтобы как-то подчеркнуть этот вопрос. 

Зачем нужно столько много законов? 
Некоторые скажут, что жизнь очень сложная 
и есть много аспектов. И как вам может 
помочь то, как приносить жертву, как 
окроплять кровью, как не соединять шерсть 
и лён? И это только законы из Торы, и есть 
ещё очень много объяснений и примене-
ний. И это ещё, если учесть то, что мы 
сказали, что законов мы не понимаем, и что 
это сложная вещь, это смешано. Но, так 
сказать, для нашей простоты картины, 
которой мы не понимаем, зачем нужно 
столько мицвот? Я приведу пример. Есть 
мидраш Берейшит Раба, который говорит: 
«Разве Всевышнему важно, как мы режим 
скотину, спереди или сзади?» Зачем мы это 
делаем? Во-первых, это очень важный 
вопрос, очень много людей, которых я 
встречал, уверены, что они делают 
Всевышнему какое-то одолжение. Что они 
для Всевышнего что-то делают. Всевышний 
им сказал делать заповеди, и они их 
делают. Значит это нужно Всевышнему. 
Была такая шутка: «Если в субботу зажигают 
субботние свечи, значит это кому-нибудь 
нужно». То есть жертва. Что такое жертва? 
Она нужна нам, нужна Всевышнему. Для 
чего она нужна? Это на самом деле 
глубокая мысль, так как это воля Всевышне-
го. Мицвот и волю Всевышнего понять до 
конца мы не можем, но всё равно можем 
пытаться.  

Рабби Хаим из Воложина был главою 
ешивы в городе Воложине. Это была 
Воложинская ешива, как её называли, "мать 
ешив", так как она была одной из первых. И 
в ней всё время училось очень много 
людей. Это выдающиеся раввины и люди, 
не ставшие раввинами, но всё равно 
оказавшие большое влияние на еврейскую 
жизнь. И туда всё время старались попасть. 
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Потому, что это был высокоинтеллектуаль-
ный еврейский религиозный центр, если 
можно, так сказать. Так вот рабби задаёт 
вопрос, повторяя мидраш Берейшит Раба: 
«Разве Всевышнему Творцу мира важно, 
как мы режим скотину, с этой стороны или 
с той?» Почему мудрецы задаются этим 
вопросом? Потому что, если вы посмотрите 
на законы шхиты, особенно шхиты крупных 
рогатых животных, то там вы увидите очень 
небольшие изменения в деталях. И в 
вопросах ножа, и в вопросах того, как вы 
режете скотину. Уже всё не то, уже не 
кошерно. Вопрос: «Какая Всевышнему 
разница, как вы режете скотину?» И как вы 
думаете, что мудрецы отвечают? Для чего 
Всевышний сказал нам это? 

 

Книга «Нефеш а хаим» приводит два 
объяснения. Первое объяснение — это я бы 
сказал «торат асот», то есть мистическое 
объяснение. У каждой заповеди есть 
мистическое значение. Наш материальный 
мир связан с духовными мирами. И, 
поэтому, каждый раз, когда мы делаем 
заповедь, мы меняем что-то в духовных 
мирах. И это улучшает наш мир, то есть то, 
что обычно люди понимают, как «тикун 
олам» (исправление мира). Это то, что 
многие еврейские движения, к сожалению, 
интерпретировали в самые разные вещи. 
От - «отречёмся от старого мира» и до 
самых разных «измов», которые должны 
исправить мир.  

На самом деле по Торе «тикун олам» - это 
прежде всего исполнение заповедей. То 
есть, когда человек исполняет заповеди, 
изучает Тору, помогает другим людям, то 
это всё в общем заповеди, и он улучшает 
мир. И поэтому позитивный аспект — это 
то, что каждый человек в любой момент, 
как говорится «твенти фо севен» - «может 
исправить мир». И это на самом деле очень 
логично. Люди обычно концентрируются на 
каких-то политических и экономических 
дискуссиях.  

И это само по себе часть нашей жизни. У 
каждого есть своё мнение, и это естествен-
но в человеческой природе - делиться 
мнением о том, что происходит. Но, честно 
говоря, у вас есть значительное влияние на 
экономические или политические 
процессы? Очевидно или его нет, или оно 
очень-очень маленькое. Более того, я, 
например, достаточно реалистический 
человек, и слышал когда-то урок рава 

Исраэля Миллера. Он сказал замечательную вещь: «Не то, что мы, так 
сказать, отгораживаемся стеной и ни во что не хотим вмешиваться. 
Если у вас есть влияние и вы можете каким-то этическим способом 
повлиять на то, что происходит, то, конечно, это очень хорошая идея. 
Но у большинства людей, у 99%, нет никакого влияния. И даже когда 
они голосуют раз в 4-ре года, то и тут влияние очень ограниченное. Но 
иногда получается - «хотели, как лучше, а получилось как всегда». 
Поэтому это наша реальность». 

Мне всегда казалось очень странным, что Всевышний послал нас в этот 
мир, чтобы исправить его. Вы слышали такую концепцию? Мы все 
пришли в этот мир, чтобы исправить его, и это замечательно. Если 
наше исправление происходит через какое-то прямое влияние, то это 
очень странно. Потому что у нас нет никакого большого шанса, 
действительно что-то исправить. Это очень модно говорить: «I want to 
make the world a better place». Но на самом деле, сколько людей своим 
прямым влиянием сделали мир лучше? Очень-очень немного. И они 
могут быть самыми необычными людьми. А сколько людей хотели 
сделать мир лучше, и это превратилось в какую-то огромную 
трагедию? Нам не надо это объяснять. Например, какая-то часть 
коммунистов в начале в общем были хорошими людьми, они хотели 
улучшить мир. И вы видели, во что это превратилось? Это совершенно 
очевидная вещь.  

Таким образом, у нас или нет влияния, или нет контроля над 
результатами наших действий. И, как мы знаем, иногда самая 
страшная дорога в ад вымощена лучшими намерениями. Хотели 
сделать что-то хорошо, а получилось, мягко говоря, не очень. То как же 
нас могли послать в этот мир, если у нас нет никаких инструментов для 
его исправления? Это очень странная система. Ответ: есть инструмен-
ты, просто взгляд совершенно неправильный. Инструменты не в то, что 
вы думаете, делаете для исправления мира, а вот в тех повседневных 
мицвот. Через это вы исправляете мир.  

И это совершенно революционная идея, которая на самом деле 
наполнена глубоким оптимизмом. В любом ситуации, пока вы живы и 
в своём уме, вы можете исправлять мир. И даже если, не дай Б-г, у вас 
отобрали сидур, тфилин и талит. Поскольку вы можете думать 
позитивные вещи, и вы верите во Всевышнего. У вас есть шесть 
заповедей, которые вы можете исполнять в любую секунду, вы можете 
исправлять мир. И от вас не требуется делать то, что вы не можете. То 
есть от вас требуется то, что вы можете. И тогда всё станет на свои 
места, и таким образом мы исправляем мир. Поэтому, так как, честно 
говоря, мы его не создавали, то мы должны выполнять инструкции 
того, Кто его создал. И Он нам говорит, как его нам исправлять. То есть 
я компьютер не делал, но я знаю, что есть такая кнопочка «Ентер» со 
стрелочкой, а «Спейс» - это спейс. Но если бы его сделали наоборот, то 
есть «Ентер» был бы «Спейс», а «Спейс» был бы «Ентер», я бы привык 
к этому абсолютно также. И меня бы удивляло, что могло бы быть 
наоборот. Поэтому, мы выполняем заповеди. И, честно говоря, я не до 
конца понимаю, как работает компьютер. Я даже купил книгу и 
никогда её не прочитал, не было времени. Но я им пользуюсь, 
выполняя инструкции. Это первый момент. 

Вторая причина в заповедях - это смысл заповедей. Она более 
реалистичная и интересная, и её приводит мидраш. Мидраш говорит: 
«Лицареф эт а-брийот». «Лицареф» - это очень странное слово. 
«Церуф» - это «сочетание» на современном иврите, есть комбинация 
«цируф микрим». Но в танахическом иврите «церуф», «лицроф» - это 
совсем другое. Вы знаете, что такое «цореф»? Это ювелир. Почему он 
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называется «цореф», и какая связь с «церуф»? Потому что «цореф» 
имеет другое значение, в Танахе это такой кузнец или ювелир, или 
металлург, который брал неочищенную руду и клал её в специальную 
печь. И при определённых условиях (обычно какое-то физическое 
или температурное давление) происходит «мицареф матехет». 
Примеси выходят, и остаётся чистый металл, золото или серебро. И 
Танах прямо говорит о том, что некоторые процессы, связанные с 
еврейским народом, имеют этот смысл. Всевышний «цореф эта 
Изроэль», Он очищает еврейский народ и удаляет примеси. И 
мидраш говорит, что не только народ в целом, а все мы, каждый из 
нас, когда выполняем заповеди, то это тот же процесс «лицроф эт а-
брийот». То есть мы очищаемся, мы изменяемся, и это даёт другое 
объяснение заповедей. Ответ на вопрос о том, что Всевышний 
абсолютен, и какая Ему разница, как мы режем скотину, заключается 
в том, что это нужно для нас. Мы не идеальны, у нас есть проблемы, у 
нас есть примеси. И когда мы выполняем заповеди, то мы меняем 
себя. И, опять же, даже в кибернетике на очень базисном уровне есть 
указания по изменению системы или смысл системы. Он обычно 
должен приходить снаружи, и он не может полностью выходить из 
самой системы. Поэтому, вот эти указания, которые приходят от 
Всевышнего, меняют и очищают нас. И поэтому, так как жизнь 
сложная вещь, в каждой сфере жизни - чтобы вы не делали, ели, 
спали, куда бы вы не пошли - всегда есть мицвот. Потому, что это 
очищает нас, и, очищая нас, это исправляет весь мир, то есть 
помогает всему миру. И в этом была воля Всевышнего. 

Есть мицва помогать кому-то - людям и животным. Например, на 
работе кто-то уронил ручку, и вы ему её поднимаете и возвращаете. 
Вы можете сделать это потому, что думаете: «О! Это мой начальник, 
сейчас он подумает, какой приятный у него подчиненный и обратит 
на меня внимание».  

Или вы может просто его пожалеете и просто захотите ему помочь по
-человечески. И это нормально. Первая причина нормальная, а 
вторая — очень хорошая. Но есть ещё третий уровень, если вы 
думаете: «О, по-человечески хочу помочь, но я помню, что есть 
заповедь «возвращать потерянный предмет»». Вы в принципе 
делаете то же самое. Но, когда вы делаете потому, что есть заповедь, 
то ваш духовный уровень от такого действия поднимается на 
совершенно другой уровень.  

Потому, что вы выполняете заповедь, хотя делаете тоже самое. И это 
может быть что угодно, например, вы почитали ребёнку на ночь 
рассказ, вы выполняете заповедь; вы принесли жене стакан чая или 
вынесли мусор, и это тоже заповедь. 

Я никогда не рекомендую, чтобы люди зацикливались. Мы думаем, 
что заповедь- это только надевать тфилин. Это заповедь, но заповедь 
— это ещё и многое другое. И, когда мы думаем об этом и делаем это 
потому, что так сказал Всевышний, и в этом Его воля, то это 
поднимает наши действия на другой уровень и очищает нас. И это, 
согласно первому объяснению заповедей, влияет на духовную 
структуру мира и исправляет его. И тогда нам понятно, почему у нас 
столько законов, и потому мы их понимаем и не понимаем 
одновременно. И я вам желаю, чтобы вы могли с радостью и при 
хорошем здоровье выполнять эти законы и подниматься, и 
исправлять себя и людей, и мир вокруг вас.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Живая тора 

К 
огда молодая еврейская пара 
проходила специальные уроки по 
подготовке к семейной жизни, 
преподаватели им сказали: 

«Помните, что если Вы будете прежде и 
прежде всего чувствовать своего супруга 
(супругу), то ничего не сможет Вашу семью 
расшатать.  

Если Вы же будете постоянно требовать 
только для себя, ссоры и отчуждение будут 
увеличиваться лавинообразно.  

Постоянно изучайте законы шлом-байта 
(сохранения мира в семье) и практикуйтесь 
уступать, уступать, уступать...». 

Наша недельная глава «Мишпатим» идет 
сразу за главой «Итро», в которой было 
дарование Торы на горе Синай. И 
начинается глава с законов о рабе-еврее: «И 
вот правопорядки, которые изложишь пред 
ними.  

Если купишь раба-иври, то шесть лет будет 
служить, а в седьмом выйдет на волю 
безвозмездно. Если одиноким придет, один 
выйдет; если же он женат, то выйдет жена 
его с ним» (Шмот 21: 1-3»). 

Зачем еврею покупать еврея и делать его 
своим рабом?  

Тем более, как ясно из комментариев к 
этому закону, хозяин должен относиться к 
нему как домочадцу или даже дорогому 
гостю?  

Сказано: если у него есть в доме одна 
подушка, пусть отдаст ее рабу, если есть 
только одна кровать, на ней должен спать 
раб. 

Ответ заключается в том, что хозяин берет 
на себя выполнение особой миссии: он 
помогает человеку, который попал в беду. 

Например, еврей украл и не смог вернуть 
деньги владельцу.  

Тогда суд продает вора, а стоимость 
возвращает его жертве.  

Тот, кто хочет его поддержать, приобретает 
провинившегося на срок, не превышающий 
шести лет. 

И вот что получается.  

Человек украл, отнял у другого человека 
имущество.  
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А тот, кто приобретает виновного, отдает 
ему последнее - собственную подушку, 
свою кровать... 

И в этом мы видим важный воспитатель-
ный момент, отмечает Гедалия Спинадель. 
За годы проживания в семье, живущей по 
таким принципам, нарушивший закон 
еврей может измениться к лучшему.  

Ему дается шанс обрести внутреннюю 
свободу, выработать правильное 
отношение к миру, где высшие идеалы 
преобладают над материальными 
трудностями, например, - бедностью, когда 
нет даже лишней подушки или кровати. 

Насколько велика мудрость Творца!  

Одни из первых законов, которые мы учим 
после дарования Торы дают нам много 
прямых и скрытых намеков: судьба каждого 
проходит по кругу, и одно поколение 
может быть богатым, а одно из последую-
щих обеднеть. Но что бы то ни было, мы 
обязаны прежде всего протянуть руку 
помощи тем, кому тяжело здесь и сейчас, и 
условно говоря, отдать последнее, чтобы 
поддержать ближнего.  

Однако жизнь имеет тенденцию ускорять-
ся, и мы, впопыхах, имеем тенденцию 
оправдывать свое бездействие по 
отношению к трудностям ближнего, где 
зачастую требуется наше непосредственное 
участие. Поэтому в самой первой строчке 
Тора говорит: «Изложи (положи) эти 
законы».  

Раши комментирует: «Сказал Святой, 
благословен Он, Моше:  

И не думай, что тебе достаточно повторить 
им каждый раздел и закон два или три 
раза, пока он не будет у них на устах, как 
заученный текст, и что не нужно утруждать 
себя, объясняя его смысл и значение.  

Об этом сказано: “Которые положишь 
перед ними” — словно накрытый стол, где 
все готово для еды». 

Повторение законов Торы, алахот создает и 
напоминает нам постоянно об истинной 
системе ценностей, в которой нам 
необходимо активно жить, несмотря на то, 
как живет остальной мир.  

А как живет остальной мир? 

Беспорядочно, по желанию, по прихоти.  

А наука? Наука вообще пришла к выводу 

(Гёдель, 1930 гг), что любая система аксиом либо неполна, либо 
противоречива.  

И таким образом, за что бы человек ни «хватался», к каким концепци-
ям бы ни прильнул, ощущение истины так и не придет, пока не будет 
понимание того, что всем управляет Единый Творец.  

Но Тора другая. Для нас – это истина в последней инстанции, в которой 
все прекрасно, гармонично и идеально.  

Лишь одна есть проблема: лень и следование «не теми путями», 
которые порождают сомнения, терзающие душу.  

Однако, в какой бы ситуации мы ни оказались, необходимо повторять 
слова Торы и изучать алахот, утверждая в себе истинные ценности и 
законы, которые дал нам Сам В-вышний на горе Синай. Это является 
100% гарантией осмысленной и духовной жизни, которая строится 
ежедневной учебой, исполнением заповедей и обучением других 
евреев Торе. 

Давид Эльман  

Иерусалим, Израиль 

Анализ новостей 

Иранские сценарии 

(9.02-21) В последнее время эксперты МАГАТЭ сообщают, что на ряде 
объектов Ирана, доступ к которым инспекторам агентства ранее был 
запрещен, они обнаружили следы радиоактивных материалов. 

Характер находок вынуждает международное агентство по контролю 
над атомной энергией с немалой долей вероятности предположить, 
что в Иране, вопреки многократным заявлениям его лидеров, все это 
время велись работы по созданию урана, пригодного для изготовле-
ния атомной бомбы. 

К этим сообщением примыкает и драматическое заявление нового 
госсекретаря США Э. Блинкена, о том, что Ирану "для создания 
собственного ядерного оружия потребуется несколько недель". За этот 
срок, по словам американского госсекретаря, Иран способен 
произвести обогащенный уран в количестве, необходимом для 
изготовления нескольких ядерных зарядов. 

Большинства аналитиков склоняются к мнению, что 
цель столь драматичных заявлений американского 

госсекретаря и подкрепляющих их неожиданно откровенных 
выводов МАГАТЭ — подготовить международное сообщество к 
скорейшему возвращению новой администрации США к ядерной 
сделке с Ираном.  

Тем более, что возвращение к такой сделке, с позиции нынешней 
американское администрации — "единственный способ", который 
позволит остановить аятолл, стремящихся заполучить собственное 
ядерное оружие. 

Однако независимо от цели подобных заявлений, они, безусловно, 
подтверждают, что сама идея договориться с Ираном о том, что он 
откажется от реализации ядерной программы — полностью 
провалилась. Ибо совершенно очевидно, что выход США в 2018 г. из 
ядерной сделки 2015-го года — ускоренными темпами продемон-
стрировал то, как вела бы себя иранская сторона после окончания 10-
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летнего срока сделки, который закончился бы в 2025-м году. 

Об этом свидетельствуют и все действия, направленные на развитие 
ядерной программы, предпринятые с тех пор иранским руковод-
ством. Речь о демонстративных нарушениях всех пунктов договора. 
Мы говорим о массированном обогащении урана до 20 и более 
процентов, создании "желтого кокса", необходимого для производ-
ства ядерных боеголовок, ускоренных работах по созданию 
межконтинентальных баллистических ракет, уже сейчас способных 
достичь Европы. 

Если бы США не отказались от ядерной сделки — к моменту 
окончания договора мы имели бы дело не ослабленной санкциями, 
не находящейся на острие пристального внимания и критики 
страной, но — с мощным государством, обладающим всеми 
техническими военными и финансовыми возможностями, 
необходимыми для резкого поворота в сторону откровенного 
ядерного шантажа. 

Именно такого поворота событий 
помогла избежать политика Трампа, 
которая, не изменив стратегических 
планов Тегерана — нанесла мощный 
упреждающий удар по его способности 
воспользоваться многочисленными 
плодами мошеннического договора с 
"полезными идиотами" Запада. 

Недавно в Иране прошли успешные 
испытания новых межконтинентальных 
баллистических ракет, способных 
поднимать "полезные грузы" на высоту 
до 500 км и направлять их, в том числе, и на страны Западной 
Европы. 

И все это — представляет серьезную опасность. Однако теперь эту 
опасность, благодаря изменениям, которые произошли в политике 
США в период президентства Дональда Трампа — с предельной 
отчетливостью осознает международное сообщество, включая и 
саму команду американских дипломатов и политиков, стоявших у 
истоков заключения ядерной сделки с Ираном. 

В любом случае, никто сегодня не оспаривает справедливость и 
оправданность главных претензий администрации Трампа к сделке 
с Ираном. Отсутствие контроля за его ракетной программой, 
являющейся неотъемлемой частью создания ударных ядерных сил, 
требования прекратить террористическую и подрывную деятельно-
сти иранского режима в регионе. 

Сегодня необходимость предъявления Ирану и любому договору с 
ним этих требований осознают и американские и европейские 
политики. 

Таким образом, произведенный Трампом переворот в отношении 
международного сообщества к иранской ракетно-ядерной 
программе оказался необратимым. 

Вместе с тем, нельзя недооценивать и усилия новой 
администрации США по нивелированию достижений 

Трампа в данной сфере.  

В частности, становится все более реальным сценарий, при котором 
США, под прикрытием пугающих заявлений о близости Ирана к 

созданию ядерного оружия, максимальное 
сократит объем санкций против этой 
страны, выполнив в категорической форме 
предъявленные Тегераном условия 
возвращения в ядерную сделку. 

Если это произойдет, Тегеран успеет 
получить в свое распоряжение столь 
необходимые ему деньги и время для 
окончательной доработки технологий 
создания ядерного оружия.  

А, возможно — и производства нескольких 
ядерных зарядов, которые будут размеще-
ны на баллистических ракетах. 

При этом с большой вероятностью можно 
утверждать, что такое развитие событий для 

Израиля станет катализатором, 
способствующим принятию решения о 
мощном (возможно, беспрецедентно 
мощном) превентивном военном 
ударе по Ирану. 

Уже в ближайшем будущем станет 
ясно, позволят ли США "уговорить" 
себя отказаться от санкций и "пойти 
на встречу" Ирану, что может 
заставить Израиль, при гласной или 
негласной поддержке арабских стран 
— действовать быстро и крайне 
решительно. 

Противоположным сценарием стало бы 
сохранение и ужесточение США анти-
иранских санкций.  

При этом сценарии, с большой долей 
вероятности, иранский режим столкнулся 
бы с самыми серьезными трудностями в 
продолжении своей нынешней политики.  

И стабильность режима была бы подвергну-
та новым серьезным испытаниям, что в 
конечном итоге, как минимум, свело бы на 
нет военные и внешнеполитические 
амбиции аятолл. 

Однако будем реалистами и подчеркнем, 
что для того, чтобы воплотить в жизнь 
второй сценарий — необходимо, чтобы у 
руля в США стояла команда Трампа.  

Чего, увы, в ближайшие четыре года — не 
предвидится. И это означает, что Израилю 
нужно самым серьезным образом 
готовиться к предстоящим серьезным 
испытаниям способности за себя постоять. 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сегодня расскажу вам одну еврейскую притчу, смысла которой я, кажется, и сама до конца не понимаю. 

Три подарка 

У одной еврейской мамы росли три сына. 

Время прошло, время так быстро прошло, 

Вот они перед мамой- взрослые мужчины: 

Успешны, богаты, самостоятельны 

К маме с подарком каждый спешит. 

Сначала старший рассудительно говорит: 

-Дарю тебе, мама, дом на сорок комнат, 

Живи на старости лет! 

Второй говорит: 

-Дарю лимузин с шофером тебе, 

Увидишь хоть белый свет. 

А младший им говорит: 

-Не о том у вас сердце болит! 

Больше всего на свете наша мама любит Тору читать, 

Но очень уж плохо видит она, ей буквы не разобрать. 

Так вот, я дарю попугая, учёную важную птицу, 

Двенадцать раввинов учили её, 

Двенадцать лет за границей!!! 

Так вот, попугаю номер главы назовешь, 

Читает по памяти птица Тору и в солнце, и в дождь… 

 

Прошло какое-то время, 

К маме опять пришли сыновья. 

Видят, она не ходит по дому огромному: 

-В одной лишь комнате сижу я… 

-Ну, а машина? Машина как? Шофер угодил? 

-Но я плохо вижу, а просто кататься нет у меня ни желания, ни сил… 

-А вот, мой младший сынок,  

Знает, что нужно маме: 

Сварила я супчик из птички вкусный, 

Вот, попробуйте сами. 

Так и не поняли сыновья, что нужно их маме. А вы догадались? 

Цюпа Гензель  

Кфар Эльдад, Израиль 
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Д алее Талмуд возвращается к вопросу о коэне, который готовится стать “дублером” коэна 
гадоль. 

Обычно, — отмечают Учителя, — коэн гадоль оберегает себя от всех видов тумы. Ведь 
реализация службы в Йом Кипур — величайшая честь, и первосвященнику не хотелось уступать 
ее кому-то другому. 

Тогда возникает естественный вопрос: если главный коэн с предельным вниманием относился 
к своему состояний, зачем ему нужен был “дублер”? 

На это Талмуд дает такой ответ: в жизни может произойти всякое, но, кроме всего прочего, “дублер” нужен был и для 
того, чтобы инициировать здоровую конкуренцию между коэнами. “Борьба” за право вести службу Йом Кипура. 
Помогала им лучше выполнять свою работу. 

Логика Талмуда — ассоциативна.  

Проанализировав возможные варианты развития событий (коэн гадоль неожиданно умирает, и его обязанности 
переходят к “дублеру”; покидает этот мир его жена и т.п.), Талмуд концентрирует внимание на иной ситуации.  

В частности, сообщает: коэнь гадоль приносит корбанот (приношения в Храме) даже в состоянии онен (когда он еще не 
успел похоронить кого-то из своих ближайших родственников — отца, мать, сестру, жену, сына, дочь). Похоронив 
близкого человека, он несколько дней пребывает в состоянии таме (духовной нечистоты) и не может осуществлять 
процедуры, связанные со службой в Храме. 

Обычный коэн в состоянии онен не имеет право реализовать процедуры приношения. Такое право дается лишь коэну 
гадоль. Он не прерывает свою работу — служение в Храме в Йом Кипур. Эта ѓалаха (практический закон) выведена на 
основании указания Торы. Ибо сказано: “(Коэн гадоль) к любой душе умершей не приходит, отцом и матерью 
(умершими) не оскверняется (не получает туму). Из Храма не выходит и не оскверняет Храм Всевышнего…” (Ваикра, гл. 
21, ст. 12). 

Не правильно было бы думать, что эта ѓалаха — проявление “черствости” Торы. Дело здесь в том, что коэн гадоль, 
принося корбанот, делает для души умершего больше, чем при соблюдении законов траура. 

Но вот мясо животного, которое служило “объектом” приношения, коэну гадоль в состоянии онен есть нельзя. Это 
правило выводят Учителя, руководствуясь в анализе текстов Торы принципом каль-ва-хомер (от “легкого” к более 
“строгому”).  

Иными словами, принцип каль-ва-хомер представляет собой некое логическое уравнение, когда сравнивают более 
строгий закон с более легким. И если в “легком” запрете действует определенное ограничение, то в “усложненном” — 
оно тоже действует. 

Итак, “исходное” данного “уравнения” — аналогичный закон, касающийся приношения маасера ше-
ни (второй десятины; речь — о действующей на территории Эрец Исраэль заповеди, предписывающей отделять 
часть урожая, которую каждый земледелец должен принести на праздник в Иерусалим — см. на сайте, напри-
мер, обзор листа 19 трактата Макот). 

Когда приносят маасер шени, говорят: “Не ел я в состоянии онен от него” (Дварим, гл. 26, ст. 14). 

Выстроенная по принципу каль-ва-хомер логическая цепочка такова: если Тора запрещает онену есть от маасера шени, 
то уж тем более нельзя онену есть “продукт”, который служил объектом приношения в Храме.  

Это правило относится не только к коэну гадоль, но и к “рядовому” коэну. 

Работа коэна гадоль в Храме необычайно важна для еврейского народа, для всего человечества.  

Намек на это дает, в частности, то обстоятельство, что даже для соблюдения законов траура он не может отвлекаться от 
реализации процедур приношения в Храме. 

Авторы текста Леви Гдалевич и Элиягу Эссас 

Лист Талмуда 

Трактат Йома 

Лист№13/2 
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